

## Portavoz de la Confederación AOT Nacional del Trabajo de España

### OTRO ENSAYO DEL REFORMISMO EL CONGRESO SINDICAL DEL COUNTY HALL

UNA cosa fea y ridícula, un esperpento, como anticipo hace unas semanas Julio Barco en su crónica Internacional, ha resultado del Congreso sindical celebrado en el londinense County Hall. La nueva Confederación Internacional de Sindicatos Libres aparece con un espíritu mucho más reformista que las precedentes organizaciones obreras influenciadas por la socialdemocracia. Sus objetivos se limitan a que el trabajador pueda ganarse el pan, a ser reconocido por un sistema legal de seguros sociales, que esté garantizado contra el paro por medio de la democracia económica y la participación sindical en los organismos de planificación y distribución. Una repetición corregida de las experiencias colaboracionistas de tiempos pasados y sin la menor aspiración revolucionaria.

Hoy lo que nos ofrece, al cabo de un siglo de emancipación obrera y de debate por la emancipación social, el sindicalismo adormidera influenciado por los elementos políticos y burocratas burgueses; una central pretendidamente libre y, en realidad, sujeta a las convenciones de los magnates; una central sin nervio, venciada antes de nacer, pues no ha de ser capaz de imponer en ningún aspecto las auténticas restricciones obreras y únicamente puede servir para afianzar los intereses de los explotadores, los del propio Estado que, cada día y en todas partes, en todas las manifestaciones de la vida social, se hace más poderoso, más policiaco, más brutal.

Se dice que este Congreso ha expresado un ansia de libertad. Y no lo dudamos. Pero es un ansia de libertades muy relativa, como la que cantaban los burgueses liberales de otras épocas. El proletariado, que no sinuamente revolucionario hay que considerarlo como manada de borregos, debe preocuparse de la libertad más que para cantarla, debe prepararse a su completa conquista. Y de este objetivo están muy alejados los congresistas londinenses, constructores de la nueva internacional.

Muchos de éstos participaron hace cuatro años en la mascarada de Chantilly, de acuerdo, entonces, con los oportunistas stalinianos. Han convivido con ellos largo tiempo y su separación no fué motivada precisamente por discrepancia en cuanto a las tácticas sindicales que podían contribuir a mejorar la condición de los obreros y preparar la nueva sociedad libertaria sin explotadores ni policías. No temían unos ni otros aspiraciones generosas. Nada de eso. El divorcio se produjo a causa de la agitación imperialista entre el Este y el Oeste, colocándose a un lado los defensores y al otro los atacantes del Plan Marshall.

No se trata ahora, como lo demuestra la declaración, aunque está habilitosamente redactada, de preparar el combate en un vasto frente que preside el teniente coronel Barrón. Está integrada por diez personas, divididas en dos grupos, uno de la Guardia Civil y otro del mismo Cuerpo general de Policía, que viene a reorganizar los cuerpos peruanos similares.

Como puede apreciarse al franquismo no le basta con mantener en los límites de la Península el sistema de terror policiaco que a su vez copió de la Gestapo nazi. Ahora comienza a exportarlo a los países latinoamericanos que le son afines, encajados en el área de influencia de la « hispanidad » de corte fascista, cuyos líderes dirigentes radican en Madrid. El Perú ha roto el fuego en esta nueva modalidad de « importaciones », destinadas a asegurar los regímenes antidemocráticos en sistemas policiacos cuya eficacia ha podido constatar el franquismo.

### LOS PRECURSORES DE LA INTERNACIONAL ANARQUISTA De ST-IMIER, 1872 a VERVIERS, 1877

EN el Congreso de St. Imier... escribe James Guillaume... desarrolla al público... vez primera y en todos sus aspectos el programa anarquista y colectivista. La manera con que su exposición fué recibida constituyó un verdadero triunfo para la Internacional jurasiana.

El Comité Federal del Jura fué el que tomó la iniciativa de convocar a todas las Federaciones autónomas de la Internacional dislocada por la voluntad de los marxistas, a un Congreso que se reuniría en Ginebra el 1 al 8 de septiembre de 1873.

Este Congreso — que se intituló antiautoritario — puso de manifiesto todo cuanto a los delegados les separaba del antiguo Consejo dirigido por Marx. Entre otros proyectos contábase el de reconstruir la Internacional; luego, en 1874, en Bruselas, se celebró un Congreso Internacional Autonomista. Y del 26 al 29 de octubre de 1876 tuvo lugar el Congreso de Berna.

Cabe decir que si en Ginebra, en 1873, además de las delegaciones de los Estatutos de 1866, se discutió el problema de la huelga general, en el Congreso de Bruselas, 1874, los delegados fueron poco numerosos y solamente un asunto figuraba en el Orden del día: « Por quién y cómo deberán efectuarse los servicios públicos en la nueva organización social ». La Conferencia de Berna, en 1876, fué aún más lamentable, careciendo de todo interés.

Hubo de esperarse al Congreso de Verviers, 1877, para hacer algo positivo y señalar definitivamente las divergencias tácticas e ideológicas entre autoritarios y antiautoritarios.

Poco tiempo antes, como se sabe, una Conferencia reunida en Filadelfia el 16 julio 1876 por los burocratas de la Asociación autoritaria, decidió suspender indefinidamente la organización de la AIT (Primera Internacional).

En realidad, el comicio de Verviers fué el IX Congreso de la AIT. No se le puede incluir, sin que se presnta a algunas confusiones, en lo que se designa como continuación de la Internacional Anarquista. Sin embargo es muy interesante estudiar minuciosamente las tareas de este Congreso y resaltar, sobre todo, las resoluciones aprobadas, que, en cierta forma, constituyen un puente ideológico uniendo a la afirmación antiautoritaria la elaboración de un pensamiento específicamente anarquista, desarrollado más tarde con todo detalle en los informes escritos para el Congreso Internacional Obrero Revolucionario, de París 1900 (suspensión).

Durante los días 6, 7 y 8 de septiembre de 1877 se celebró en Verviers el mencionado Congreso. La importancia de éste — aparte las cuestiones administrativas, que consumieron mucho tiempo — se con-

### LA PROPAGANDA FRANQUISTA en la prensa « democrática »

SI en algunos periódicos extranjeros ha logrado desizarse sutilmente, como ya indicamos en nuestro comentario editorial de la pasada semana, en otros penetra descaradamente por medio de reportajes cuyo carácter de publicidad pagada está lejos de toda duda.

Este es el caso del diario suizo « La Tribune de Gêneve », que, en su edición del 5 de los corrientes inserta un largo artículo sobre la industria franquista presentando como modelo de organización, cuando todo observador, aun sin ser muy perspicaz, puede comprobar que es la más rudimentaria y deficiente de los pueblos de Europa.

El encargado del anuncio franquista nos ofrece, además de los elogios desmedidos sobre la técnica industrial de la negra España de hoy, unos cuantos juicios imperinentes acerca de la legislación social franquista, protectora de los obreros. Estos, dice « La Tribune », son privilegios que no conocen preocupaciones materiales de ningún género, que tienen la soldada asegurada aunque no trabajan...

### LA AUTENTICA RESISTENCIA DE LA REGION ANDALUZA Los « partes de guerra » moscovitas ocultan siempre la filiación de los combatientes antifascistas

EN una crónica reciente denunciábamos ante la emigración española y la opinión antifascista la conducta que distingue al partido lenino-staliniano, pretendido campeón de la Resistencia. El insistimos hoy — y para más adelante prometemos otras sabrosas informaciones — sobre la deformación que de la lucha popular antifranquista viene haciendo el circuito radiódico Moscú-Varsovia-Praga, desde el cual prodiganse los comunicados de operaciones atribuidos a sus « guerrillas », divisiones, regimientos y compañías...

### CHECOSLOVAQUIA: De la expulsión de las tropas nazis Un reportaje de ALBERTO CASANUEVA

El Estado soviético ha sido el más favorecido de cuantos participaron en la batalla contra el III Reich, pues ha logrado anexionarse importantes territorios en Europa oriental, prosiguiendo actualmente su política expansionista. La línea que separa los países bajo su órbita y los del llamado sector occidental está trazada en el corazón del viejo continente. Checoslovaquia constituye una de las victorias políticas más importantes y es el bastión avanzado de Moscú y que sirve de muestrario y promesa (?) al resto de países a los que la garrra del moscovitismo no ha alcanzado todavía.

Checoslovaquia no solamente representa para Rusia la conquista de un punto estratégico, sino que tiene para ella innumerables acicates. Existe, por ejemplo, en Jachymov uno de los yacimientos de radio más importantes del mundo. Además, la producción de uranio, no menos preciada, dado el interés que la Unión Soviética distingue por conseguir la supremacía sobre los Estados Unidos en todos los aspectos, y de manera especial hoy día, en el desarrollo de energía atómica. Veremos, pues, que la ayuda rusa a los pueblos oprimidos se realiza con un maravilloso espíritu comercial.

El instante los colegas del tricormio, logrando apresar a dos de los paisanos agredidos. Los restantes consiguieron escapar arrojándose camino a tiro limpio.

La actitud de los guardias, su conducta criminal invadiendo la estación, molestando a los empleados y disparando sin aviso de ninguna especie sobre los viajeros, motivó una protesta general, negándose a trabajar los obreros ferroviarios.

Como consecuencia de esta huelga han sido detenidos 26 obreros de la estación. Otras detenciones se han practicado igualmente entre la población trabajadora de Manresa.

La indignación, es, pues, general, tanto en la industrial ciudad como en la cuenca minera del Llobregat y el Cardener y entre los campesinos de toda la región.

### LAS INTERNACIONALES OBRERAS Y EL PROBLEMA ESPAÑOL

CUANDO la ilusión y la buena fe andan parejas, y entre nosotros, los libertarios, ocurre ello con frecuencia, no duelen prendas si se trata de valorizar a quienes, como la mayor parte de nosotros, obran acudidos por análogas necesidades y frente a las mismas trabas en el orden moral y en el económico. De ahí que, no pocas veces, en nuestras publicaciones hemos leído artículos en los que, aludiendo al proletariado internacional, haciendo resaltar su prepotencia, se amenazaba, por así decir, con esa fuerza cíclope, aplastante, capaz de tales o cuales acciones contundentes y de influencia decisiva. Y así un año tras otro año se ha venido vaticinando el total hundimiento del régimen fascista que acudillo Franco en España, gracias a la coordinada acción del proletariado internacional. Duele tener que constatarlo, pero sería absurdo negar la realidad. Y ésta nos muestra cómo, hasta la fecha, ese coloso del que tanto podía esperarse nada positivo ha realizado para dar al traste con un régimen que para vergüenza del mundo entero, venciada la autocracia de Hitler y Mussolini, aun subsiste; y, lo que es peor, sus elementos más representativos, los Franco, Pla y Deniel, Martín Arta-

### LA AMnistIA DEL AÑO SANTO Y LA HIPOCRESIA FRANQUISTA

MADRID (OPE). — A cuenta de la amnistía que, con motivo del Año Santo, fué acordada en el Consejo de ministros del pasado viernes, por la que se concede indulto total para las penas inferiores a dos años de prisión y se reduce la cuarta parte de las condenas hasta 20 años de prisión, la Oficina de Información Diplomática ha publicado una nota que es un nuevo exponente de la hipocresía franquista. Dice en ella que en virtud de la nueva amnistía unos 5.000 presos quedarán en libertad inmediatamente, y que otros 8.000 se beneficiarán de la citada reducción. Y añade cínicamente que el número total de presos que hay en la actualidad en la España franquista es de 16.701, cuando en realidad — según nuestras referencias fidedignas — pasan de 90.000 los que aún se encuentran en las prisiones franquistas, la inmensa mayoría de los cuales son presos políticos. Los franquistas han mentado ya repetidas veces sobre este tema, amnistía, con fines de propaganda exterior. No es extraño que reincidan una vez más. La proporción entre la cifra real de presos y la que, según el testimonio oficial de la propia Oficina de Información Diplomática, se han beneficiado de esta proclamada amnistía, revela, en todo caso, la limitación de esta « generosidad » franquista.

### ESPAÑOLES ANTIFASCISTAS INTERNADOS EN ITALIA

NOS hemos referido en ocasiones anteriores a la detención que padecen en la « democrática » república italiana un grupo de antifascistas españoles. Estos compatriotas han sido trasladados últimamente de la isla de Lipari al campo de Fraschette de Alatri, donde viven en la mayor incertidumbre y sujetos a un severo régimen concentracionario. Por su probable calidad antifascista y porque no han cometido delito alguno, a no ser que se considere como tal el haber entrado irregularmente en el país al escapar de la España franquista, interesados de la opinión internacional se deude la campaña en favor de su liberación.





# Viejas panderetas

## PARIS

### AGOSTO, 1914

por DENIS

**E**XPLORION del polvorín que era Europa. El asesinato de un príncipe que no interesaba ni a su familia, allá en ciudad balcánica cuyo nombre suena por primera vez en muchos oídos, la ha provocado. La habría provocado cualquier otro incidente, no más significativo. Se acumulaba, se acumulaba la pólvora. Un fumador distraído podía precipitar la catástrofe.

Ya está ahí el incendio, extendiéndose poco a poco. Durante unos días, no muchos, se han hecho intentos para sofocarlo. O ha parecido que se hacían. Esto es lo cierto, no aquello. La voluntad, en todas partes, estaba por atizar el fuego. Como si fuera inevitable. ¿No era, realmente, inevitable? ¿No había llevado la rivalidad de unos países con otros, de unos capitalistas con otros, a que la guerra fuera la única salida, aunque no sea salida, como se ha previsto? ¿Todos perderán en el juego, se ha dicho con agudeza. Se han lanzado al juego todos, para perder, perdido el juicio.

Desencadenadas las fobias, innumerables, en toda Europa, acababan de desencadenarse en París. Locura general. Artículos indecentes en los periódicos, leídos con fruición. Declaraciones huecas de los ministros, que parecen cargadas de sentido. Toda la hembra histórica puesta al aire libre, como en un baratillo. El abogado malhumorado que preside los destinos de Francia, responsable como el que más de que el fuego se extienda, escuchado como un oráculo. Como el zar de todas las Rusias, defensor improvisado de no se sabe qué derechos, en Rusia. Y como el kaiser, señorito caprichoso e ineducado, en Alemania. Y como el viejo emperador, tan semejante a un camarerero, en Austria. Y como los comerciantes, tan hábiles en llevar adelante, contra viento y marea, los negocios del imperio inglés, en Inglaterra.

Movilización de millares y millares de hombres. Pacifistas que se tornan guerreros y que razonan su actitud como si la guerra fuera cosa de razón. Partida de los movilizados, en tropel, hacia el Este. Descubrimiento, en las mujeres, de furia batalladora no sospechada: empujan a sus maridos o a sus hijos a partir.

Alarma entre los extranjeros, tan numerosos, que crece a medida que avanza el día. Antes de que anochezca, han huido, precipitadamente, los más asustadizos. Llegada la noche, la plaza Pigalle, apenas plazoleta aldeana, y sus alrededores, plantel de rameras de todo el mundo y para todo el mundo, e inspiradores de tanta quincalla literaria, llenos hasta ayer de los provincianos de Europa y de América, están casi desiertos. Casi desiertos están también los cafés, y tabernas, y cines que los pueblan. Y los *cabarets*, abundantes, abundantes. Las mujeres, desnudas o semidesnudas, por no tener a quien sonreír, más naturales que nunca. Bellas, muy bellas, pero basta mirárselas para que el deseo sexual más desesperado se apague, saciado sin saciarse. No es eso, no es eso, aunque para tantos sea eso. El tango argentino, poco hace llegado y que ya era dueño de todo el barrio — no había lugar donde no derramara su melaza sentimental —, ha dejado el puesto a las marchas militares: otro sentimentalismo barato.

Apenas alzado el telón para lo que se juzga, no sin motivo, tragedia, todo tiene en París aspecto trágico. Era esta una ciudad sonriente. Tal vez la ciudad más sonriente del mundo. De súbito, se ha puesto triste. Y es horrible verla triste. Se mete en el pecho su tristezza y lo arrasa. Como la tristezza de un niño.

No tenía París puritas. Se tiene la sensación de que a toda prisa se le va a rodear de ellas. Ya, en pocas horas, ha dejado de ser como era, y se abriga el temor, por lo rápida que ha sido la transformación, de que para siempre. No sólo para los provincianos de toda la tierra que paseaban por él su falta de quehacer, sino también para los que encontraban aquí clima más benigno que aquel del cual huían. Se acaba, se acaba el clima benigno. Todo ofrece un cariz hostil. Las miradas, hasta ayer tan acogedoras, no caen hoy sobre nada que a una caricia: parecen buscar, en no importa quién, un enemigo. Se ha esfumado, en un santiamén, la camaradería del francés, nunca bien arraigada, pero simpática. Se oye la palabra extranjero, en muchos labios, cargada de un menosprecio jamás advertido. No traerá la tragedia, por muchos males que acarree, males peores que esos, cuyas huellas tardarán en borrarse, si se borran.

Todavía quedan algunos pacifistas. Predicadores en desierto. En algunas partes se les oye sin cólera. En otras, se ahoga su voz o se les insulta. «¿De qué madre has nacido?», grita una mujer a uno en el metro.

Belleville. Barrio inconcebible, por su fealdad, en ciudad tan bella. Barrio en que viven amontonados, en madrigueras, más que habitaciones, pestilentes, los trabajadores. Sólo en Londres es posible encontrar miseria más espantosa. En los cafés, ayer sin plaza vacía, hoy casi solitarios, en las calles y callejuelas, ayer poco menos que intransitables, hoy más solitarias que los cafés, vibran voces condenando la guerra. Locura, aunque de otro rango, que quiere cortar el paso a la locura general.

Las autoridades, demasiado ocupadas con los preparativos guerreros, no prestan atención, por el momento, a los enemigos de la guerra que quedan. Pocos, pocos y pronto confundidos por el entusiasmo que en los más provoca. Antes de que las autoridades les hagan enmudecer, en no tardarán, imposible dudarlos, en hacerles enmudecer, les hace enmudecer la multitud. No puede alzarse, en circunstancias como las actuales, ninguna voz humana. Todas, todas serán ahogadas. Más tarde aquí, quizás, en en otras partes, pero también aquí. ¿Y no están, terrible realidad, aunque humanas, en error aquí? ¿Van a defender la justicia que no existe, los que parten para el Este, Van a impedir, si lo impiden, que impere injusticia mayor. El pacifismo, espantosa comprobación, da armas al menos escrupuloso.

Barrio latino, al otro lado del Sena. Palos y bofetadas entre estudiantes guerreros y antiguerreros, en la puerta de un local donde los pacifistas han improvisado una velada en honor de Jaurés, asesinado anteayer. Hoy, con la guerra ya aquí, se dijera que hace siglos fué asesinado. Huidos, por menos, los estudiantes antiguerreros, y perseguidos por los guerreros, la plazoleta en que el local está queda desierta.

En el local, ante un público poco numeroso, los oradores, uno tras otro, se esfuerzan por explicarse, olvidados de Jaurés, el entusiasmo con que París, y Francia entera, se han lanzado a la guerra. «Todo nuestro pacifismo era — dice el que habla de ser el último en hablar, con esa cualidad preciosa del francés que le lleva a reconocer, en cuanto lo ve, lo que antes no veía (mientras no la pierda, sean cuales fueren sus defectos, se le mirará con respeto) — y perdonadme la palabra, una tontería. Hemos combatido con razones un fenómeno pasional. Las indecencias que dicen los periódicos, encargados de alimentar el fuego guerrero, y las viciadas que dicen los ministros, no arrastrarían a los hombres, como vemos que son arrastrados, si no hubiera en ellos algo que les arrastra. La civilización ha puesto bridas a las pasiones: a las buenas y a las malas. Pero las pasiones, las buenas y las malas, están al acecho para satisfacerse. La guerra les abre todas las puertas. Es seguro que la mayoría de los combatientes sentirán repugnancia física, y hasta moral, ante cuanto hagan. Pero la satisfacción de las pasiones les compensará sobradamente de ello. No soportarían, de otro modo, aquella repugnancia. Todas las fuerzas exteriores serían impotentes, aunque otra cosa pareciera, para obligarles a tamaño sacrificio. Es una fuerza interior la que les sostiene. Es una pasión, compendio de todas. Por eso se rien de las razones. Se vive falsamente toda la existencia, y la guerra es una aventura que rompe la monotonía...»

No puede continuar el orador, que, evidentemente, tenía aún mucho que decir. Se han abierto violentamente las puertas del local, y han dado paso a mucedumbre de guardias, que invitan a acompañarles a oradores y oyentes, sin consideración alguna, con pocas palabras, contundentes, amenazadoras.

Momentos después, cuerda de presos a lo largo de calles solitarias. Hasta las prostitutas, dueñas de ellas otras noches, han desaparecido. Y hasta los borrachos con que, de vez en cuando, en ellas se tropezaba. Y hasta los viejos que, paseando por entre las prostitutas, esperaban renovación de energías perdidas.

Medianoche. París se ha hundido en un silencio preñado de tristezza. Amanecerá de nuevo sobre él? Amanecerá de nuevo sobre Europa, lanzada en aventura como ninguna otra disparatada?

# Información española

## La miseria bajo el franquismo

SAN SEBASTIÁN. — Nunca se ha conocido en Tolosa una situación de indigencia tan extensa y profunda como la actual. Las autoridades municipales se desentendieron en absoluto de los numerosos problemas que esta miseria plantea y el pueblo recuerda todavía con indignación el escándalo que en comilonas y otras expansiones mentales honestas promovieron como motivo de la Coronación de la Virgen de Izakun, escándalo cuyo principal protagonista fué el actual alcalde falangista Ramón Llanos.

## Dos antifascistas asesinados en Orense

FRONTERA ESPAÑOLA. — Comandante de Galicia que en la capital orensana han sido asesinados dos obreros: Vicente Bustelo Vila, natural de Costa de Cabra, y Víctor Manuel Santos Alvarez, de Cima de Villa, los cuales habían sido detenidos durante el mes de noviembre por la Brigada de Investigación.

## Las escuelas cerradas

LA CORUÑA. — En distintos pueblos de la región las clases escolares funcionan con gran irregularidad. En algunos casos se debe a que los maestros han sido detenidos y trasladados a los cuarteles, o a que participan el menor deseo de venir a esta región donde, como consecuencia de la dominación franquista, se atraviesa una situación en extremo lamentable.

En otros lugares, cual ocurre, por ejemplo, en Fozos de Borben, la escuela lleva más de un año cerrada porque el municipio falangista y la dirección de Primaria Enseñanza no se han preocupado de habilitar un inmueble para vivienda de los maestros.

En esta localidad la indignación contra las autoridades es general, habiéndose realizado manifestaciones pidiendo la reapertura de las escuelas.

## Las inmoralidades de los militares

BURGOS (OPE). — Se han iniciado en esta capital nuevas obras para instalaciones deportivas a expensas del Ejército. Los obreros que trabajan en ellas son soldados en activo, en número de 150, que perciben un jornal de 4 pesetas diarias, de las que les descuentan una para alimentación. Sin embargo en la nómina de dichas obras que se extiende en Cantabria, se figuran todos ellos con un jornal de 15 pesetas cada uno.

## El escándalo de la empresa "Madrid-Karachi"

MADRID (OPE). — Sigue rodeándose oficialmente del mayor recato a las investigaciones en relación con el escándalo estranjero de la Empresa «Madrid-Karachi», al que nos hemos referido en informaciones anteriores. Parece ser que una de las causas de su descubrimiento ha sido la siguiente: el algodón que la citada Empresa iba a importar del Pakistán, después de haber obtenido la licencia en forma irregular, debía ser distribuido en tres lotes: a) para ser fabricado y vendido por la industria textil catalana; b) para ser fabricado por aquella, pero exportado el producto al país de origen de la materia prima y c) para libre negociación del grupo de estranjeros creador de la mencionada Empresa. Ahora bien, estos últimos, según parece, estimaron poco lo obtenido y consiguieron del segundo grupo que renunciaron

## CALENDARIO

1930

**Magnífica tricoma alegórica de Call. Doce dibujos ilustrando doce biografías de hombres y mujeres célebres. El Calendario que no puede faltar en ningún hogar antifascista y libertario. Distribución gratuita. Suplemento en presentación y contenido, de los años anteriores. 80 francos ejemplar, con el 10 por ciento de descuento para los pedidos superiores a 10 ejemplares.**

**Solicitado al Comité Nacional de SIA, 50, Aíllies Jean Jaurés, de TOULOUSE. Delegación de SIA Americana en Francia, 42, rue Barreau, TOULOUSE.**

a parte del lote que les correspondía, a condición de compensarles con divisas extranjeras. Se lanzaron a la compra de éstas en Tángier, y llegó a ser tal la abundancia de ellas, que Aznar, el presidente de la Navarra Bilbaína del mismo nombre y su hermano Juan Antonio.

## Las fechorías de un civilón

LA CORUÑA. — Recientemente, un guardia civil del puesto de Ezcaray, llamado Jesús Mosteiro Mejusto, disparó su pistola, a boca jarro, sobre el factor de la estación del ferrocarril a Santiago, Manuel Castro Tarrío, causándole la muerte. Al ruido de las detonaciones intervino la guardia de la Fábrica de Armas existente en aquel momento, y trató de detener al asesino. Pareció ser que entre éste y la guardia se cruzaron varios disparos, ya que Mosteiro no se dejaba apresar y seguía haciendo uso de la pistola. A causa del tiroteo resultaron heridos Francisco López Torrado, de 18 años, domiciliado en Atocha Alta 27, así como Jaime Vila Nava, de 17 años, con domicilio en la mencionada calle de la Torre 67. Este último falleció poco después de ser ingresado en el Hospital Municipal.

El origen de la agresión al factor por parte del guardia civil fué motivado a la reclamación de cierta cantidad de dinero que el civilón debía al ferrocarril, y como estos tricornios están tan acostumbrados a usar el gatillo, en vez de la deuda en plata le pagó con unos cuantos plomos.

## Los campesinos protestan contra los impuestos

SOUTO DE VEIGA (Galicia). — Desde hace tiempo los campesinos de esta comarca vienen luchando por conseguir la supresión del arbitrio municipal sobre entrada de ganado en la Estrada. En un principio entablaron conversaciones con las autoridades municipales, mas viendo que de aquí no sacaban más que incumplidas promesas pasaron a la acción directa y se negaron a concurrir con su ganado a las ferias que se celebran los días 7, 16, 24 y último de cada mes. Esta actitud acarrea serios trastornos a todo el comercio y el malestar se hizo general, hasta que al fin los campesinos lograron librarse de los mencionados impuestos y, por lo tanto, vuelven a concurrir a las ferias.

El hecho es muy comentado en toda la comarca y limitrofes, creyéndose que otras seguirán el ejemplo. Única forma de que el pueblo se libere de las múltiples angustias que por diferentes causas le aquejan de la administración estatal, se le vienen haciendo.

## Impresiones sobre la situación económica

BILBAO. — Sigue lentamente profundizándose la crisis económica de la España de Franco. Ningún signo exterior hace prever que se modificará el curso de la misma. Se vive un clima económico de desconfianza y pesadiz. Difícil vender, pero aún más conseguir el cobro de la factura. Letras devueltas por miles, peticiones de demora de pagos; esto es lo normal. Los efectos de la crisis exterior hacen prever que se modificará el curso de la misma. Se vive un clima económico de desconfianza y pesadiz. Difícil vender, pero aún más conseguir el cobro de la factura. Letras devueltas por miles, peticiones de demora de pagos; esto es lo normal.

También los círculos militares empiezan a exteriorizar su descontento con la situación. Hace unos días en una fiesta de militares celebrada en esta capital, el tema casi único de los comentarios era el costo de la vida y la difícil situación que aquellos decían que atravesaban en sus hogares. Acharaban todo a Franco y al ejército, los epítetos más sonoros, que hace un rato hubiera parecido inverosímil poder oír en aquellos medios.

En estos días personalidades de altura entre el elemento industrial de Vizcaya, están pendientes de Madrid para recibir la noticia oficial del crédito que llegará antes de finales del presente año. Gentes que se dicen bien enteradas aseguran que los propios ministros franquistas han propalado la certeza de su consecución. Si no se confirma el nuevo «bluff» puede ser fatal para el régimen.

Hay en el ambiente una serie de rumores que conjuntamente con noticias ciertas, hacen prever la aparición de un período de inflación. La falta de tesorería ha creado una situación angustiosa en la vida económica del país. Y es evidente que algo tiene que caer. Entre las noticias ciertas, están las futuras ampliaciones de capital por casi todas las grandes empresas, aumento de la contribución en un 15 por ciento, aumento en el presupuesto del Estado. Si, como parece, se produce un

entusiasmo, la que no participó en la merienda republicana del Sr. Giral ni ha dado su asentimiento a ningún pacto con los elementos monárquicos.

nuevo período de inflación, los precios subirán, y como digno periodo, a nuestro juicio, no puede ser largo, por no deberse a motivos puramente económicos, sino forzado a producirse al ocasionarse de nuevo el período de deflación, la coyuntura será fatal. Es decir, que si no actúan factores nuevos, empréstitos, etc., el próximo año y después de terminar el corto plazo de inflación que auguramos, se exteriorizará contundentemente la catástrofe económica española.

Mientras tanto, seguimos respirando en un clima de irresponsabilidad. Irresponsabilidad que comenzó en el Gobierno, que fué extendiéndose a las altas esferas industriales y financieras y que ha llegado ya a todos los sectores. — (OPE).

# LA DICTADURA FRANQUISTA en el Marruecos español

LONDRES. — El semanario *«New Statesman»* publica en su edición del día 10 un artículo de uno de sus colaboradores relatando sus impresiones de un reciente viaje por la zona española de Marruecos.

Comienza refiriendo el control severo que a la entrada en la zona se somete a extranjeños e indígenas. A estos últimos sobre todo — dice — se les examina rigurosamente, desmenuándoles por completo. Dice después que «los españoles tienen varios métodos para perseguir a los marroquíes «recalcitrantes». El más habitual es el de mandarles al exilio, obligándoles a vivir en Tángier o en El Cairo, impidiendo después que se les envíe dinero alguno; otro es el de confiscarles sus propiedades o las de sus familias a fin de que la vida les resulte económica-mente insostenible.»

Hablado de Tetuán dice que el suministro de agua es insuficiente, los jóvenes no tienen trabajo, las tierras no producen por falta de irrigación. Y añade:

«La Gestapo de Franco había actuado intensamente pocas semanas antes de llegar yo a Tetuán. Bajo el pretexto de que habían recibido información de recibir contrabando de policía irrumpió en las casas, destruyó y saqueó todo lo que encontró en ellas. Centenares de personas fueron arrestadas y torturadas en los interrogatorios. En el Rif se llevaron a cabo «registros» similares. Centenares de refugiados escaparon a la zona interior de Tángier entre ellos una mujer árabe de 70 años, cuya casa había sido saqueada por la policía que irrumpió de noche. Los líderes nacionalistas cursaron protestas a la Liga Árabe y a Franco. Al cabo de varias semanas el «pogrom» cesó y las víctimas fueron puestas en libertad. No cabe duda que éste fué debido a que Franco acababa de recibir confirmación de que el rey Abdullah de Jordania iba a visitar España; al parecer no quiso verse precisado a dar demasiadas explicaciones a su huéspedes. Si bien a Abdullah se le invitó a recorrer toda Andalucía, Franco no le invitó a visitar Marruecos.

Tetuán tiene ahora una población de 85.000 habitantes de los que 35.000 son españoles. ¿Ni trabajan en la

# La última ocurrencia del «caudillo»

## Establecer un régimen democrático, republicano y presidencialista

PARIS (Última hora). — La agencia *«INS»* ha distribuido un despacho de su correspondiente en la capital de España anunciando que el general Franco está dispuesto a dar paso inmediatamente a una situación democrática con objeto de que el pueblo pueda elegir sus representantes y la nación española tenga al fin posibilidades de ser incorporada a la colectividad universal, salvándose así de la catástrofe económica y las agitaciones sociales que la amenazan.

El plan «democrático» del caudillo, según la citada agencia, se refleja en los cinco puntos siguientes:

- 1) Celebración de elecciones «libres» para designar el presidente de la República por un período de 5 a 10 años.
- 2) Establecimiento de una nueva carta constitucional y reunión de las Cámaras, una elegida por medio del sufragio popular y otra a manera de Senado con representantes del Ejército, Iglesia, etc.
- 3) Reforma de la actual organización sindical-vertical.
- 4) Libertad de prensa, de reunión y de asociación.
- 5) Amnistía general para todos los condenados políticos, excepto aquellos que tienen «las manos manchadas de sangre».

El correspondiente de *«INS»* apunta que, en caso de llevarse a cabo este propósito del caudillo, el candidato a la presidencia de la República, elegido a la manera americana, por sufragio directo, sería el mismo general Franco; quien cuenta con el apoyo de la Iglesia, el Ejército, los financieros y todos cuantos temen se desarrolle una nueva guerra civil.

Esta nueva exhibición publicitaria del zafio dictador es, en cierto modo, motivada por la reciente ruptura con los elementos monárquicos, pretendiendo continuar usurpando el poder por medio de un engaño «democrático». Influida igualmente la situación de protesta general que se observa en el pueblo español, la revuelta social que amenaza y la ruina económica que alcanza a todos los sectores de la vida industrial y comercial del país.

Esperemos, pues los acontecimientos que, acaso más pronto de lo que se cree, pueden tornarse decididamente en favor del pueblo español, parto ya de vejaciones, hambres y crímenes franquistas.

# Las internacionales obreras y el problema español

(Viene de la primera página).

de tal o cual Internacional — descartada la A. I. T. por lo que ella representa —, cuando se nos habla de tales o cuales sindicatos con millones de afiliados, pensamos en aquel mandito similitud del coloso de los pies de barro. De qué sirve esa fuerza en potencia si no hay arrestos para dar la batalla donde el fascismo tiene la peor reacción de alarde de incommovible seguridad? Que a los hombres de presa de la Banca de la finanza internacional les importe un bledo el hecho de que España sea un país, fascista cien por cien, donde se encarcele y se asesine a mansalva, donde haya halado refugio la peor reacción del mundo, donde se cimente la doctrina del más abyecto totalitarismo; no es de extrañar, saben que tienen allí campo abierto para sus especulaciones financieras. Mas no es, no puede ser lo mismo examinar el problema desde el ángulo del proletariado militante desde el punto de mira que observe todo hombre que se precie de tener un espíritu liberal.

Las Internacionales obreras, todas estas mastodónticas organizaciones y sindicatos cuyos afiliados se cuentan por millones, podrían, si se le propusieran, acabar con el fascismo franquista. Tienen medios para bloquear, ahogar económicamente las fuentes vitales de la nación española. Tales organizaciones pueden hacer que cese en absoluto el envío de buques y aviones, destinados a llevar

materias primas y a cargar productos del país; pueden impedir que continúen las relaciones comerciales; pueden conseguir que cese toda comunicación postal y telefónica, pueden llevar a efecto un verdadero bloque cuyas consecuencias serían tremendas para el régimen y encenderían fe y entusiasmo en el pecho de cuantos, dentro y fuera del país, esperan algo definitivo, capaz de hacer cesar la angustiada situación allí imperante.

A lo dicho se nos puede argüir toda una cohorte de objeciones; se nos puede hacer ver cómo, por estas razones y por las otras, no hay que hacerse ilusiones en lo que concierne a la acción sindical internacional. Conformes, pero no podemos por menos que señalar, en todas las oportunidades; suscita al través de las relaciones internacionales que tengamos o que podamos tener, la culpabilidad que recae sobre el proletariado internacional. Decirle al mundo trabajador: «; Vosotros sois responsables de que subsista un baluarte del fascismo más avieso y descarado! »

Y como que en la vida lo último que resta perder es la esperanza, sin dejar de hacer cuanto posible nos sea por nuestra parte, y por nuestro propio esfuerzo, contra la tiranía que en España impera, es posible que, a la poste, el proletariado internacional se decida a reaccionar con energía y haga lo que hasta ahora no ha hecho.

FONTAURA.

# AL AMOR DE LA LUMBRE

## CARTAS A PEDRO

Querido Pedro: ¿Qué va a pasar? Nunca fui aficionado a predicciones y menos me entretuve en preaver el porvenir, en ningún orden. Soy de esos hombres pegados al momento, viviendo al día, como colgado del minutero. Reconozco que es defecto grave, pero así soy y, ya machucho, veo difícil que pueda enmendarse esta falta.

Carezo, amigo Pedro, de ese sexo teo que es la previsión. No obstante, ligando mis recuerdos con el trajinar diario, he llegado a percibir que vivo en una época extraña, entre gentes extrañas y zarandeado, cuerpo y espíritu, por acontecimientos chocantes y fuera de lo normal, según yo aprecio la normalidad. Ello me lleva algunas veces, muy pocas, a preguntarme, curioso sino intranquilo, qué va a pasar aquí?

vertiginosamente, consecuencias de principios elaborados durante siglos. Lo que me asusta un poco sólo un poquitín (brincada la medianía pocas cosas nos asustan ya); es el colapso moral en que observo a mucha gente. No parece sino que lo que se vive y lo que se espera vivir interesar a los habitantes de la Luna y no a los de la Tierra. Como si les diera igual blanco que negro. Como si nada les afectara y todo les fuese indiferente.

No sé si acertaré a expresarte con claridad mi pensamiento, que, en este caso, es fruto de observaciones directas y no conocimiento adquirido de tercero o deducción de lo que otro me enseñara. Fío que alcanzará a comprenderme, por mal que yo me exprese. Lo espero de nuestra afinidad, de nuestra casi completa analogía de sentimiento y de juicio.

Conviene en que se nota un estado general de depresión, de inhibición, de nada de eso me importa, ni en ello me va un comino? Se cruzan, en oposición amenazadora, situaciones o problemas que siempre se han considerado vitales y de para la Humanidad, y para la humanidad, como si se tratara de la inmortalidad del cangrejo.

Si el tema te interesa, amigo Pedro, menester será que me lo digas. Sé que eres buen metódico y aquí de licir lo que Natura te otorgó, en memoria de otros y de mí. Si quieres tratáremos de fijar los efectos, eso que llamo el colapso moral de mucha gente, o sea, la simple y verdadera realidad. Luego, o al propio tiempo — como mejor te parezca — analizaremos las causas de tales efectos, admitido que no hay efecto sin causa. Y por último, profundizaremos las consecuencias inmediatas y mediadas de los propios efectos. Si, contra lo que espero, no me ayudas a desarrollar este temazo, no se hablé más y aquí hago punto. Siempre tuyo, PEREZ BURGOS



# EN LOS PAISES «LIBERADOS» POR EL EJERCITO ROJO

(Viene de la primera página).

Los comunistas, que constituyen un 10 por ciento en el conjunto de la masa de electores, supieron demostrar, como les convenía, la convocatoria de elecciones, pues el partido jugaba en su favor y les permitía ir fortaleciéndose políticamente en to-

## LA AUTENTICA RESISTENCIA EN LA REGION ANDALUZA

(Viene de la primera página).

sualidad un sólo comunista a la manera staliniana. Pueden considerarse que estas gentes se libren generalmente de las persecuciones de Franco ? Si que se comprendió y es porque no representan fuerza alguna ni se distinguen en la menor participación de protesta contra el régimen.

Desde el año 42, la CNT ha sido desagrada por las brutales represiones del franquismo contra los grupos de la resistencia en las montañas y las ciudades. Cenetistas y no stalinistas, eran los asesinados por la policía civil en la plaza granadina de la Mariposa. Cenetista era el compañero Raya, entusiasta animador de los grupos libertarios. Cenetistas los que luchaban con Cola por las montañas andaluzas, destacados luego a la región del Centro. Cenetistas los del grupo cercado en el Barranco del Abogado, entre los que el abnegado compañero Hidalgo. Cenetistas también los compañeros de la Palomita, detenidos y asesinados cobardemente en la calle de San Matías, de Granada. Cenetistas igualmente casi todos los integrantes de los grupos que se batían entre las montañas de Farpanda hasta la sierra de Córdoba, los que aún persiguen en las sierras de Colomera, Quentar, Dolar, Guefarsierra y Calahorra de Granada; y en Berja (Almería), en Ronda (Málaga) y Sierra Morena (Córdoba). Cenetistas, por último, los compañeros de López en la provincia de Huelva.

Los «comunistas», al contrario, han escudado el bulto. Y cuando, por sus propias conveniencias y no por las del antifascismo, han intentado desarrollar alguna actividad, como la del Estado Mayor guerrillero de que hablamos en la anterior crónica, o la organización regional del partido, no han producido sino catástrofes generales arrastrando con sus escuálidos cuadros centenas de antifascistas hacia la cárcel. El caso del Provincial de Granada, instalado en Pinos Puentes, tuvo ese mismo fin lamentable que, a falta de comunistas, puso a la policía franquista sobre los hombros de los comunistas.

Concluimos, por hoy, señalando que, a pesar de las entusiasmas proclamas radiofónicas, en el stalinismo andaluz se advierte una confusión general como consecuencia de los sucesivos nombramientos y destituciones de jefes y comandantes militares. Los activistas de lo que se llamó Unión Nacional, y sus puestos al margen y los nuevos dirigentes distinguen cierto celo en la aplicación de las consignas moscovitas; y celo que no sólo se observa por la difusión de partes de guerra, como los que comentamos, sino también persiguiendo con saña a los que no se inclinan a las conveniencias. Pero esto será objeto de un nuevo artículo con la documentación precisa.

Juan CLEMENTE.

El pasado día 3 falleció en la localidad de Pelissane nuestra apreciable compañera Miguela Liatge, de 27 años de edad, que en vida fue una entusiasta animadora de la organización juvenil y defensora en todos los terrenos de los ideales libertarios. La noticia causó honda consternación entre los compañeros de Pelissane y los de las localidades inmediatas, reuniéndose éstos en gran número para rendirle el póstumo homenaje acompañando a la infortunada compañera hacia su última morada. El féretro iba cubierto con una bandera roja y negra y rodeado de flores, obsequio de sus amigos españoles y franceses. Transmítanos a sus afligidos familiares, y en especial a su buen compañero, nuestra sincera condolencia.

## NECROLOGICA

El pasado día 3 falleció en la localidad de Pelissane nuestra apreciable compañera Miguela Liatge, de 27 años de edad, que en vida fue una entusiasta animadora de la organización juvenil y defensora en todos los terrenos de los ideales libertarios. La noticia causó honda consternación entre los compañeros de Pelissane y los de las localidades inmediatas, reuniéndose éstos en gran número para rendirle el póstumo homenaje acompañando a la infortunada compañera hacia su última morada. El féretro iba cubierto con una bandera roja y negra y rodeado de flores, obsequio de sus amigos españoles y franceses. Transmítanos a sus afligidos familiares, y en especial a su buen compañero, nuestra sincera condolencia.

El pasado día 3 falleció en la localidad de Pelissane nuestra apreciable compañera Miguela Liatge, de 27 años de edad, que en vida fue una entusiasta animadora de la organización juvenil y defensora en todos los terrenos de los ideales libertarios. La noticia causó honda consternación entre los compañeros de Pelissane y los de las localidades inmediatas, reuniéndose éstos en gran número para rendirle el póstumo homenaje acompañando a la infortunada compañera hacia su última morada. El féretro iba cubierto con una bandera roja y negra y rodeado de flores, obsequio de sus amigos españoles y franceses. Transmítanos a sus afligidos familiares, y en especial a su buen compañero, nuestra sincera condolencia.

## «EL HILO DE MI VIDA»

Al empezar el Cuarto Acto, Miranda, Fernando y Próspero se hallan a la puerta de la gruta de éste, que entrega al joven la mano de la doncella. PRO.: Si os castigé con harta severidad, el premio que obtiene la repara, que el hilo de mi vida te he dado, o sea: aquello para lo cual yo vivo. No dice el texto «she by whom I live» — aquella por quien vivo —, ni «she for whom I live» — aquella para quien vivo —, sino, de modo impersonal, «that for which I live» — aquello o aquella para la cual o la cual yo vivo —, y como es claro que Shakespeare vivió para la Poesía, he de suponer que Miranda es, realmente, la predilecta de Próspero, quien por boca de Próspero sigue diciéndole a Fletcher: PRO.: Cuantas humillaciones te impuse, fueron para probar tu amor, y portentosamente resististe la prueba. Ratifico ante el cielo mi rico don. Mas, ¡oh, Fernando!, no sonrías. Si al darte la ensalza, pues verás por tí mismo que aun al mayor elogio supera y deja atrás. FER.: Lo creo aunque un oráculo de Próspero. PRO.: Toma, pues, mi hija, como don que yo te otorgo y prenda dignamente ganada por tu propia valía. Pero ahora, como si al maduro Shakespeare le amargase el infortunio conyugal que le proovino de la aventura amorosa que contra su gusto le obligó a casarse cuando sólo contaba dieciocho años, pone en boca de Próspero consejos bien distintos de las lozanas ideas expresadas por Marcela en el CUARTO ACTO. PRO.: Pero si el lazo rompes de tu virginidad antes de que, con toda la plenitud del rito sagrado, se celebren las santas ceremonias, en vez de que los cielos dejen caer su rocío para hacer fecundo nuestro enlace, tan rencorosa siembra de cizaña en el lecho de vuestra unión harán la discordia, el desdén de acibarados ojos y el odio estéril, que ambos lo hallaréis detestable. Fernando promete portarse bien; pero llega Ariel, y mientras éste distrae la atención de su señor, de suponer es que el joven besa a su amada, porque recibe esta suave amonestación: PRO.: Mira, sé fiel; no des tienda suelta al amor, que los más firmes votos, paja son en el fuego de la sangre. Contento, pues, si no, ¡adíos promesa! de cólera le vi.

# UN BIENHECHOR DE LOS INDIOS BARTOLOME LAS CASAS

El padre Bartolomé Las Casas, que reveló al Rey todos los horrores que se cometían con los indios y que a pesar del odio espantoso que los conquistadores le tenían, lo partó que los Reyes se pusieran de su lado. Por eso los mejicanos debieron venerarlo como un Santo.

Tal es el juicio emitido por un mejicano ilustre, Justo Sierra, refiriéndose a Bartolomé Las Casas, un español de los buenos que consagró su vida a la defensa de los indios.

Las Casas nació en 1474, llegó a Haití en tiempo de Colón de sacerdote, más tarde obispo, pasó en el nuevo continente toda su vida, hasta la edad de 73 años, haciendo en este tiempo algunos viajes a España; no hay, pues, persona más autorizada ni más competente para emitir un juicio valeroso sobre acontecimientos de la época de los descubrimientos.

Las Casas, que llegó a la edad de 90 años, fue testigo ocular de toda la época de los descubrimientos, y se distinguió por su amor a la verdad y por su imparcialidad. Su historia de América, titulada «Historia General de las Indias», que empezó a escribir en 1549, a la edad de 83 años, en el monasterio de Valladolid, es la obra cumbre de la Historiografía de la época.

Con el aniversario de la llegada de Cristóbal Colón a América ha coincidido este año el descubrimiento de los restos del último Emperador azteca, Cuauhtémoc, torturado y muerto por Hernán Cortés para castigar su amor a la independencia y libertad de su país.

Por donde quiera que fueron los españoles, en son de dominio, no vacilaron en sacrificar a los mejores, dejando una mancha de sangre inborrable. En nuestra época asesinaron en Filipinas al Doctor Rizal, y en Cuba a Mario Martí, sin olvidar

ALBERTO CASANUEVA.

los nombres de Juan Clemente Zenea, Plácido y otros espíritus selectos. Las consecuencias fueron que a la larga los arrojaron de todas partes como merced: con la punta del pie.

Desde que tuve uso de razón me interesé por la suerte de las razas indígenas en el continente americano, y maldije a sus verdugos. Por eso reverencio la imagen bondadosa de Bartolomé Las Casas, y sus obras completas ocupaban un lugar predilecto en mi biblioteca, destruída por los fascistas.

Las Casas revela las atrocidades cometidas por los conquistadores en la población indígena, con fuerza sugestiva y tan conmovedora que se me opina el corazón al leer sus narraciones.

## por PEDRO VALLINA

En aquella prolongada noche de dolor que siguió a la Conquista, surgió una aurora de esperanza la figura excelsa de Bartolomé Las Casas, el protector de los indios desvalidos.

Para darse cuenta de la categoría de imbeciles y malhechores que llegaron a América bajo el estandarte de la cruz, no hay más que conocer sus opiniones sobre los indios, que asesinaban y robaban a mansalva. Según ellos los indios no eran gente de razón y que, por lo mismo, no tenían almas que salvar. Y bajo esta base se permitieron toda clase de barbaridades.

Las Casas, que poseía un alma de hierro, un espíritu caritativo y una ternura profunda por los seres humildes, se muestra intransigente y agresivo cuando defiende la causa de los indios contra sus opresores. Teólogo y licenciado en Derecho, compuso una obra monumental, «De Unico Vocationis Modo», con espíritu cristiano y como defensor de los pueblos a quienes se intentaba avasallar por fuerza «con pretexto de la religión».

En luminosas disertaciones Las Casas sostiene que los indios eran criaturas inteligentes, finas, sensibles, dóciles y amigables y que por lo tanto eran injustos y contraproducentes los atropellos y las violencias. Y nos habla de las obras admirables, con admirables artículos con el mayor primer trabajadas a mano, como se ve en las artes mecánicas, no siendo menores las pruebas que con respecto a las artes liberales.

El padre Las Casas, en la tesis central de su obra, expone los medios pacíficos que habrían que seguir para atraerse a los indios. «La persuasión del entendimiento por medio de razones y la invitación y suaveción de la voluntad. Se trata, indudablemente, de un modo que debe ser común a todos los hombres del mundo sin ninguna distinción de secta, errores o corrupciones de costumbres».

«La cuestión que sus compatriotas fueran colonos que se dedicarían a trabajar por sí mismos y no sólo a explotar a los indios. Estaba persuadido que si los españoles que pretendían convertir a los indígenas de América a la religión de Cristo, no predicando con el ejemplo, se fundaría la sociedad con cincuenta falsos, y creía que las nuevas nacionalidades que surgían en las tierras conquistadas se estaban edificando en la iniquidad, en el crimen y la codicia».

Condenó tanto que los indios principales fueron apropiados de sus bienes, como que la clase humilde se adjudicaban en encomiendas, no habiendo derecho para disponer de su libertad o su conciencia. Siendo obispo de Chiapas escribió a los confesores las más humanas y justas instrucciones. En ellas anticipaba que los españoles que no restituyesen a los indios aquellos bienes que les hubiesen sustraído, no fueran absueltos ni en artículo de muerte. La misma penalidad aplicaría a los que se negaran a dar libertad a los indios que tenían como esclavos. Abrigaba la esperanza que en el Nuevo Mundo se creara una sociedad cristiana auténtica, como la «Ciudad de Dios» de San Agustín.

Las Casas era un profeta que predicaba en desierto. Su proyecto de colonización de agricultores, artesanos y hombres industriuosos ni siquiera se intentó llevarlo a la práctica. Aquellos tumanes querían que trabajasen los indios para ellos. Su campaña para la evangelización y la conquista pacífica de los indios terminó con un rotundo fracaso. Todos hicieron oídos sordos a las amonestaciones del Obispo y las advertencias del confesor. Además fue perseguido, calumniado y amenazado de muerte, corriendo el peligro de ser crucificado como Cristo.

El Obispo de Chiapas perdió la pelea en apariencia, y los indios fueron las mayores víctimas. Pero los culpables pagaron caro sus crímenes y seguirán pagando, hasta que un día abran los ojos a la razón y cambien de conducta.

El descubrimiento, la conquista y la colonización de inmundo hispanoamericano llevaba a cuestras un pecado de origen, la autoridad y la explotación, y la vida de las nuevas Repúblicas iba a ser azarosa, turbulenta y cruel, gobernadas siempre por hombres de poca importancia.

Por último, conquistadores y conquistados, en vez de separarse con un abrazo de hermanos y un beso de paz en la frente, se separaron chorreando sangre y lodo y con las entrañas desgarradas. Y los que quedan andan a la greña, amargándose los unos a los otros la vida.

Parace raro que un viejo anarquista haga un elogio del antiguo Obispo de Chiapas, el padre Bartolomé Las Casas, quien si hoy viviera, no sería obispo, sino un buen compañero que encontraría en el ideal anarquista la solución del problema de la convivencia de todos los hombres, que no pudo vislumbrar en las doctrinas religiosas y filosóficas de su tiempo.

# LOS PRECURSORES de la Internacional Anarquista

(Viene de la primera página).

ninguna diferencia entre los diversos partidos, líamense socialistas o no. Todos esos partidos, sin distinción, forman, a su entender, una masa reaccionaria y, por consiguiente, crea que su deber es el de combatirlos a todos.

La resolución concluía expresando la esperanza de que los obreros que aún forman en las filas de los diversos partidos, advertidos por las lecciones de la experiencia y por la propaganda revolucionaria abran los ojos y abandonen la vía política para adoptar la del socialismo revolucionario.

«De la organización obrera por secciones de oficios», el Congreso reconoce su importancia y recomienda se formen en el terreno internacional, pero declaraba — y esto tiene gran valor — que si la asociación de oficios no conoce otro objetivo que el del mejoramiento de la situación del obrero, ya sea por la disolución de las industrias y el aumento de los salarios, jamás se logrará la emancipación del proletariado. La asociación profesional debe proponerse como objetivo principal la abolición del salario, es decir, la del patronato, y la toma de posesión de los instrumentos de trabajo, expropiando a sus detentores».

«Con respecto a la cuarta cuestión: «Pacto de solidaridad a concluir entre las diversas organizaciones socialistas», el Congreso de Verriers estimó que la Internacional no podía realizar un pacto así con organizaciones cuyos principios y medios de acción eran diferentes de los suyos.

En cuanto a la quinta cuestión, que se refería a la fundación en un capital europeo de una Oficina central de correspondencia y estadísticas obreras, el Congreso estimó que el mismo Comité de la Internacional podía encargarse de esta misión, sin que hubiera necesidad de crear una nueva oficina especial.

Sobre la sexta cuestión, que trataba del valor y alcance social de las colonias comunistas, el Congreso se adhirió a la resolución votada en el Congreso celebrado en St. Imier el año 1872. Y, seguidamente, ya avanzada la noche del 8 de septiembre, el Congreso fué clausurado al grito de: Viva la Internacional!

Debe comprenderse que las resoluciones adoptadas no tenían un carácter imperativo y que los delegados que tomarían parte en el Congreso de Gand no se encontraban bajo la presión de estos textos, pues se utilizaban solamente como indicaciones de un punto de vista y a ellos podrían referirse los delegados de la Internacional durante la discusión.

Al día siguiente, parte de los delegados del Congreso de Verriers tomaban el camino de Gand. HEM DAY. DE VERVIERS, 1877, A ZURICH, 1893.

## DE INTERES para TODOS LOS EXILADOS CURSOS POR CORRESPONDENCIA

El Secretariado de la CNT de España en el exilio, pone en conocimiento de todos los exilados que la matriculación para los cursos de correspondencia — ejercicio 1950 — organizados por su Secretaría de Cultura, está abierta.

Todos los que deseen inscribirse a los mismos, deberán dirigirse a la Federación Local de CNT, en su lugar de residencia, o bien a la Secretaría de Cultura de la CNT de España en el exilio: 4 rue Beifort Toulouse (H.G.). En la petición de inscripción deberá especificarse: Nombre y apellidos; dirección actual; asignaturas que desea seguir; y si es ya alumno de los mismos señalar la asignatura seguida y número de la última lección recibida.

Toda petición de matriculación deberá ir acompañada de la cantidad de 300 frs. que representará el pago de la matriculación y de la cuota de correspondencia de 50 fr. mensuales señalada el año anterior, o bien de un comunicado de la Federación Local de la CNT de su residencia, justificando la imposibilidad de efectuar dicha aportación.

Los alumnos que sigan el curso de 1949, y que quieran, sea terminar una asignatura o inscribirse a otra, deberán igualmente enviar su petición de matriculación, acompañada de la indicada cantidad en metálico.

Las asignaturas previstas son: Algebra y Trigonometría, Aritmética elemental y superior; Contabilidad, Dibujo lineal, industrial y artístico; Geometría, Historia de la Civilización, Historial del Movimiento obrero, Gramática, castellana elemental y superior, Francés, inglés, portugués, Orientación general del militante y Sociología y Taquigrafía.

Las inscripciones quedarán cerradas el día 15 de Enero 1949.

DE VERVIERS, 1877, A ZURICH, 1893.

PROS.: Tú, que no eres más que aire, sentido y sentimiento de sus pesares tienes, y yo mismo, siendo uno de su especie, tan dado como ellos a pasiones, ¿no he de compadecerme de todos más que tú? Aunque yo tus ofensas hiriere en el vivo, contrarresto mi cólera con mi razón, más noble, que el acto de virtud supera al de venganza. Pues se han arrepentido, ni un ceño más requiere de por sí mi propósito. Ve, Ariel, libertados. Romperé mis hechizos, les daré sus potencias, y a su ser volverán.

ARIEL: Voy, señor, a buscarlos. Quedase Próspero a solas. El Artista recuerda sus creaciones, y el monólogo que ellas le sugieren tiene una grandeza de que no es ni sombra ni traducción: «Oh effas de los montes, de los lagos tranquilos, de arboledas y arroyos! Y vosotros, que, ingravidas, sinollar las arenas perseguís a Neptuno cuando huye de la playa, y al volver huís de él; vosotros, duendecillos que en el claro de luna trazáis los redondeles de verdiazada grama, que la oveja no paca; y asimismo vosotros, que con gozo el solemne toque de queda os, y hongos de medianoche plantais por pasatiempo; con cuya ayuda — aun siendo tan débiles artífices — el sol de mediodía yo mismo oscurecí, los tempestuosos vientos saqué de sus guardias, y entre el verdoso mar y su azulada bóveda, la guerra hice rugir; yo al horrído fragor del trueno le di el fuego, y aun con su mismo rayo, de Júpiter el roble robusto desgarré; sacudí hasta en su base segura al promontorio y arrancé de raíz los pinos y los cedros. Las tumbas, a mi mando, despertaron a quienes dormían en su seno, y, abiertas, les dejaron salir, por maravilla de mi arte poético...»

«Aquí, precisamente donde el Poder marcó una transición, interrumpo mi monólogo para señalar la analogía existente entre algún trozo del mismo, y la tremenda imprecación del Rey Lear en las alturas de su tragedia: «Soplad, y que reventen vuestros carrillos, vientos! Soplad, soplad! Abrid, abrid, abrid, abrid, y ahogad nuestras torres, ahogad nuestras velas! Vosotros, sulfurosos relámpagos, fulmines con pensamientos, nuncios del rayo hiende-robles, y chamuscadme las canas! Y tú, horrisono trueno, machaca hasta achatarla la redondez del mundo, y quebranta el mismo molde de la naturaleza; y adviénta yo los gérmenes que al hombre hacen ingratos!»

«Y a mi habrá de ocurrirme. Tú, que no eres más que aire, sentido y sentimiento de sus pesares tienes, y yo mismo, siendo uno de su especie, tan dado como ellos a pasiones, ¿no he de compadecerme de todos más que tú? Aunque yo tus ofensas hiriere en el vivo, contrarresto mi cólera con mi razón, más noble, que el acto de virtud supera al de venganza. Pues se han arrepentido, ni un ceño más requiere de por sí mi propósito. Ve, Ariel, libertados. Romperé mis hechizos, les daré sus potencias, y a su ser volverán.»

ARIEL: Voy, señor, a buscarlos. Quedase Próspero a solas. El Artista recuerda sus creaciones, y el monólogo que ellas le sugieren tiene una grandeza de que no es ni sombra ni traducción: «Oh effas de los montes, de los lagos tranquilos, de arboledas y arroyos! Y vosotros, que, ingravidas, sinollar las arenas perseguís a Neptuno cuando huye de la playa, y al volver huís de él; vosotros, duendecillos que en el claro de luna trazáis los redondeles de verdiazada grama, que la oveja no paca; y asimismo vosotros, que con gozo el solemne toque de queda os, y hongos de medianoche plantais por pasatiempo; con cuya ayuda — aun siendo tan débiles artífices — el sol de mediodía yo mismo oscurecí, los tempestuosos vientos saqué de sus guardias, y entre el verdoso mar y su azulada bóveda, la guerra hice rugir; yo al horrído fragor del trueno le di el fuego, y aun con su mismo rayo, de Júpiter el roble robusto desgarré; sacudí hasta en su base segura al promontorio y arrancé de raíz los pinos y los cedros. Las tumbas, a mi mando, despertaron a quienes dormían en su seno, y, abiertas, les dejaron salir, por maravilla de mi arte poético...»

«Aquí, precisamente donde el Poder marcó una transición, interrumpo mi monólogo para señalar la analogía existente entre algún trozo del mismo, y la tremenda imprecación del Rey Lear en las alturas de su tragedia: «Soplad, y que reventen vuestros carrillos, vientos! Soplad, soplad! Abrid, abrid, abrid, abrid, y ahogad nuestras torres, ahogad nuestras velas! Vosotros, sulfurosos relámpagos, fulmines con pensamientos, nuncios del rayo hiende-robles, y chamuscadme las canas! Y tú, horrisono trueno, machaca hasta achatarla la redondez del mundo, y quebranta el mismo molde de la naturaleza; y adviénta yo los gérmenes que al hombre hacen ingratos!»

(Concluirá en el próximo número)



# NO ES TODO, PERO SI MUCHO

**A** HORA, como si lo viese, el gobierno o lo que aquello sea de Franco saldrá diciendo que la reciente asonada de Madrid es cosa amañada por los « rojos » en el extranjero y que ha carecido de importancia. Pero la verdad es otra: en el transcurso de diez años, por primera vez se produce este fenómeno, destacado en la Prensa de fuera de España con titulares enormes. ¿ Estamos en el principio del fin ? Frente a la reacción esperanzadora de un pueblo hartado de hambre y de aguantar ancas estamos. Manifestarse contra el régimen actual de España en una capital como Madrid, sin miedo a los verdugos, que son legión, y a grito vivo expresar lo que la multitud en su carne y en su espíritu siente, no deja de ser una proeza. Para no morir de inanición, allí donde los favorecidos de la suerte se hinchan y los desfavorecidos ayunan, hay que salirse de los canales de la decencia y vestir sotana o arrastrar sable. Comen los curas, los militares, los falangistas, los verdugos, los de la mohatra, los sin vergüenza, los señoritos vagos, los amorrados a las exhaustas tetas de España, los pescadores a río revuelto y los devotos de San Paramí, el mejor santo del cielo : la otra clase de españoles — la decente — pasa del aire. La miseria ni se remedia con prescripciones metafísicas ni con fórmulas teológicas. De monsergas radiadas o predicadas con el buche lleno están allí hasta los pelos de la cabeza. ¡ Comida es lo que necesitan y no bendiciones ! Las apologetas desde el radio o del púlpito, para ellos, farmacéuticos y engañosos de suyo. A nadie equivocan ya con la verdad mentirosa, porque todos sabemos cuál es la verdad verdadera : la hartura de unos y el hambre de otros. Cruenta e incruentamente matan, razón de su existencia. Ninguna plaga, ninguna epidemia, ninguna calamidad causó tantos estragos. Las víctimas de Torquemada se cuentan por miles, las de Franco por millones. De diez años a esta parte, ¡ a saber las penas capitales que han dictado en los « sanhedrines » y han cumplimentado sus instrumentos ! Buena, buena década para los verdugos ! Puede que no baste la sangre derramada para admitir a la España franquista en la O. N. U. El pueblo, transido no tanto de hambre como de asco, acaba de echarse en Madrid a la calle. Ahora estaría bien a las 49 provincias acordarse de los carneros de Panurgo, pero obrando por rebeldía, sin olvidar esta verdad incontrovertible de Bakunin : « La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos ». — ¡ Adelante contra Franco y la Falange, deshonra de España ! ; Guerra sin cuartel a los verdugos !

Puyol

## Aire de la Calle

### RESISTENCIA GUBERNAMENTAL

**A**UNQUE parezca mentira... el gobierno republicano no ha dejado de existir. Sigue ahí, con sus apuros y sus enredos ; con trepidación, tímido, reducido a proporciones insignificantes. Ya no le quedan más que unos pocos empleados y tan sólo mantiene en París tres ministros permanentes. (Los restantes miembros del equipo están esparcidos por el mundo, entre la ciudad eterna, la de la niebla, la de los rascacielos y la de los palacios). En la escena política está presente todavía nuestro gobierno periferico, pero como si no existiera. Nadie habla ya de estos señores, nadie han perdido categoría en la misma proporción en que venían gastándose los cuartos. Y olvidados son, tanto en los medios diplomáticos como en las tertulias de refugiados... Desventuras del destino.

### LA AYUDA DE TITO

**M**O sabemos lo que puede haber de cierto pero se ha apuntado, y los chinos han hecho con ello algún revuelo, que el gobierno republicano andaba en gestiones cerca de Tito para que le concediera un importante crédito.

Esta revelación comunitaria ha sido motivo de comentarios diversos: unos elogiando el habilidoso trabajo del embajador Miñana, destacado en Belgrado, gracias al cual se supone que el gobierno podrá ir tirando algún tiempo todavía, y otros en torno a los mismos moscovitas pues, su indignación ante el socorro que pudiera prestar al gobierno republicano en un país que lo reconocía desde el primer instante, no cuadra muy bien con los aspavientos legalitarios y las llamadas que han venido repitiendo en favor de las instituciones.

No parece que los coletes tendrían algún derecho a protestar si la URSS hubiera dado oportunamente su reconocimiento al gobierno exilado y, en consecuencia, le hubiese entregado el oro que en sus cajas se depositó durante la guerra.

### NUEVOS PRESUPUESTOS

**E**NTANTO con el anticipo de Tito o apurando las reservas que aún puedan quedarles en Méjico — que no deben de ser muy importantes — se ha combinado ya una especie de presupuesto para el ejercicio del año próximo. En éste, según ha llegado a nuestros oídos, figuran los tres señores ministros de París, como en misión y sus emolumentos se consiguen en moneda americana, lo que constituye una considerable ventaja pecuniaria. No obstante, los ministros parisienses no parecen sentirse muy confiados de que siga cayéndoles con regularidad la coqueta paga, pues este mes ya se han visto apuradísimos para embolsar la que les correspondía.

### PARA EL DIA DE LOS INOCENTES

**P**ASANDO el tiempo en la espera de que el cartero les llevara el giro postal, nuestros ministros se han puesto de acuerdo para distribuir unas cuantas medallas de la Liberación a los más constantes defensores de la causa republicana. Una de ellas va a ser impuesta a

D. Eduardo Herriot, presidente de la Cámara francesa, cuya ceremonia está anunciada — bonita ocurrencia — para el 28 de los corrientes, es decir, el día de los Santos inocentes. No se presenta muy fácil el problema de atender a los invitados, pues la caja está vacía y la buena sociedad republicana debe, por lo menos, obsequiar a esos señores con unas ricas pastas y vinos finos.

### UNA GESTION PROHIBIDA

**D**E nuestros buenos ministros, al menos de los permanentes en París, no se puede decir que se duermen en los laureles. Lo mismo Maldonado y Arauz que Valera hacen cuanto pueden para que la ilusión republicana se mantenga viva. Y no creemos sea culpa de ellos si nadie les hace caso. Aparte su preocupación por las decoraciones OLE, se nos ha informado de una importante gestión política cerca de una personalidad extranjera, fracasada, al parecer, porque el distinguido presidente, no compartiendo la iniciativa de Valera, se opuso resueltamente a que éste persistiera en sus trabajos. Así están, pues, las cosas.

### D. ALVARO NO VIENE Y D. DIEGO SE VA

**D**IREMOS, por último, que, contra los rumores que se habían hecho correr respecto al retorno del presidente Albornoz, éste se encuentra bien en la tierra de Panchito Villa y no manifiesta el menor deseo de volver a atravesar el Atlántico. En suma, tanto monta que discursen en Méjico como en París. Pues todas las preocupaciones de D. Alvaró al frente del gobierno han sido esas : hacer discursos.

Y el prudente D. Diego, que ha liquidado a todos sus agregados y empleados, incluso a Barbaroux, ya está, según comentan sus allegados, preparando la maleta para el viaje a Eldorado.

Buena suerte le deseamos.

### LAS MEMORIAS DE ENRIQUE CASTRO

**N**O queremos cerrar hoy la sección sin mencionar que entre el elemento chino ha habido esta semana extraordinaria efervescencia, que obedeció al siguiente hecho :

Un periódico de los tiburones de la finanza ha comenzado la publicación de las memorias de Enrique Castro, el ex-delegado del PCE en el Comité, y los doctores, aunque ya están informado de la apostasía del organizador del quinto regimiento, han querido conocer sus revelaciones sobre la familia pasionario-viudista, adquiriendo el burgesote « Le Monde ».

Tal conducta le ha parecido a la superioridad completamente inadmisibles, y por consiguiente, ha montado un servicio de vigilancia especial para localizar a los curiosos.

No obstante los chinitos siguen procurando el periódico capitalista y comentando, con sordina, las felices aventuras de un comunista español en la patria del proletariado... Vaya golpecito, kamaradas.

DURAND, gerant.-GOMEZ, directeur Imprimerie S. P. I., 4, rue Saulnier. Paris

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C. N. T. DE ESPAGNE EN EXIL (XI REGION).

Valores y giro a nombre de M. MODINO 24, Rue Saisie-Marthe, PARIS (XI)

TELEFONOS Redacción BOT-2202 Talleres PRO-78-16

SUSCRIPCION INDIVIDUAL al trimestre . . . . . 126 francos al semestre . . . . . 250 francos

## CRONICA INTERNACIONAL

por JULIO BARCO

### Sobre otras declaraciones

**A** L mismo tiempo que Franco hacía las declaraciones comentadas aquí la semana pasada, o días antes, o días después, poco importa, uno de sus ministros : Fernández Cuesta, en otras declaraciones, o en un discurso, tampoco importa mucho, aseguraba : « Ser español es una de las pocas cosas serias que se puede ser hoy ». Quitando a esas palabras la tontería nacionalista de que están empapadas, y añadiéndoles una aclaración, que les da sentido contrario al que el ministro pone en ellas, podríamos decir que el ministro ha estado más acertado de lo que el mismo supone.

Empecemos por la aclaración. Es, en efecto, una de las pocas cosas serias que se puede ser hoy ser español ; pero del destierro, no de la España de Franco. Quedan incluidos, en ser cosa seria, los españoles que, no salidos de España, están también en destierro : innumerables. Fuera de la Historia, como dije aquí recientemente, somos una de las escasas cosas respetables que quedan en el mundo. Pero no estamos solos en posición tan envidiable, aunque, en otros aspectos, tan poco envidiable, y aquí es donde resalta la tontería nacionalista de las palabras del ministro. Están con nosotros, junto a nosotros, los rusos del destierro, y los poloneses del destierro, y los húngaros del destierro, y los búlgaros del destierro, y los checoslovacos del destierro, y los portugueses del destierro, y los argentinos del destierro, etc., etc., y cuantos, no salidos de esos países, están, como los españoles no salidos de España, en destierro. Fuera de la Historia, como nosotros, aunque en otras circunstancias que nosotros. Echados de la Historia, como nosotros, sólo en esto aparte nosotros, por ventura o por desdicha. No se ha dado caso de destierro, hasta ahora, como el nuestro. Todo el mundo colaboró a echarnos de nuestra casa, y a echar de su casa a los españoles, ya he dicho que innumerables, que fuera de ella en España quedaron. Y todo el mundo colabora aún a dejarnos fuera de casa a los que salimos y a los que quedaron. La colaboración a que están fuera de su casa los otros desterrados de no importa dónde, incluso los no salidos de ella, es menos directa. Pero todos esos desterrados figuran, con nosotros, en ser una de las pocas cosas serias que se puede ser hoy, o, dicho de otro modo, una de las pocas cosas respetables que quedan en el mundo. Sin ser nada, o apenas nada, somos todo. Porque, no resuelto nuestro problema, ninguno estará resuelto. No resuelto el problema de que cada cual pueda volver a su casa, y vivir en su casa, o partir, si le place, no por fuerza, a buscar otra, todos los problemas estarán por resolver.

Podría creerse que eso es una exageración, que dicta a un desterrado su destierro. Podría creerse que Stalin, y Franco, y Perón, y todos los otros dictadores, son seguidos por una mayoría, y que, ante esa realidad, la minoría de los desterrados no cuenta. Cuenta, sobre todo, porque eso no es cierto. Seguidos por una mayoría, no tendrían los dictadores por qué eliminar, destruyéndola, aunque sea ella la que se destierra a una minoría. Se destierra a ésta, o se destierra ella, porque es la voz, inconfundible, de la mayoría, que calla y sufre. Bastaría dejar hablar a los rusos, y a los españoles, y a los portugueses, y a todos los sometidos a suerte pareja a la suya, para que los dictadores desaparecieran. El caso de Hitler, elevado al Poder por una gran mayoría de alemanes, es único en la Historia. No se repetiría en ningún país de los aún bajo régimen semejante al alemán.

No se dejaría hablar a los rusos, ni a los españoles, ni a los portugueses, ni a ninguno de los que viven como ellos. Confesión, preciosa, de cuán respetables son los desterrados, en este caso los no salidos de casa, pero en destierro como los echados de casa o por ellos abandonada. Voz que está ahí, muda, pregona realidad distinta de la que se da por real. Mientras dure su mudez, nada habrá en el mundo que merezca mirada atenta. Somos, sí, los españoles, pero los desterrados, y con todos los otros desterrados, señor Fernández Cuesta, una cosa seria. Muy seria. Más que una de las pocas cosas serias que se puede ser : la única cosa seria. Todo lo demás pasa a segundo lugar. Hasta lo que se juzgue más importante. Porque lo que se juzgue más importante no hallará camino que seguir, si antes no se ha abierto el que lleva a los desterrados a no ser desterrados.

Va para largo eso, ciertamente. Va para largo, por tanto, salida alguna para todo lo demás. Es posible, es casi seguro, que se buscará salida para todo lo demás sin buscar salida para los desterrados. No se encontrará, puede afirmarse sin temor. Se encontrará, al contrario, otro atascadero. Que hará aumentar los desterrados, de donde yo los hay, y añadirá otros nuevos, de donde todavía no los hay. Aunque no salgan de su casa, por

no tener ya a dónde ir : convertida toda la tierra en lugar de destierro. Si no se abre camino para que los desterrados actuales dejemos de ser desterrados, ese será el camino que se seguirá. En él se está ya, más que en cualquier otro. Gobiernan en los países que han echado de su casa a las minorías, y que han dejado fuera de ella, sin echarles de ella, a porción inmensa de sus habitantes, aunque bajo distinto signo, los burocratas y técnicos de que hablé en una crónica anterior. No se les entretengan, en todo el mundo, y sólo a parte de ellos, sino otros Gobiernos que corren a toda prisa a convertirse también en gobiernos de burocratas y de técnicos. Sean los que fueren los que venganzan en el encuentro, si encuentro hay, y es imposible pensar que no lo haya, si siguen las cosas como están, el resultado será hacer la tierra entera inhabitable, toda ella lugar de destierro, ya lo he dicho.

Los españoles del destierro, y los que sin salir de España en destierro están, podríamos, acaso, si nuestro destierro acabara, aun no acabando el de los demás desterrados, y no se vea en esto deslize hacia la tontería nacionalista que muestran las palabras del ministro de Franco, trazaran una línea, seguida, haría menos sombrío el porvenir. Hay en España semillas abundantes del sindicalismo que hace falta para apartar al mundo del camino que sigue. Seguramente germinarían esas semillas. Y, surgido un sindicalismo que se enfrentara contra toda tiranía, no sólo la del capitalismo, ya agonizante, sino particularmente, por ser la más amenazadora, la de burocratas y técnicos, haría volver a los demás la mirada a su ejemplo, tan digno de ser imitado. Y tal vez fuera imitado. El porvenir no sería ya el que está ahí, al acecho : sería otro. No importa qué otro. Lo importante es que quedaría de lado el que está ahí.

No hay que esperar de los otros desterrados, que son con nosotros todo lo dicho, papel semejante. Resuelto su caso, no pasaría nada de lo que podría pasar resuelto el nuestro. Repito que no se vea en esto deslize hacia la tontería nacionalista del ministro de Franco. Las circunstancias de los otros, no otras. Ser español, por desterrado, y no esas, no otras, que quedan incluidos aquí todos los españoles que, no salidos de España, están en destierro, es realmente no una de las pocas cosas serias que se puede ser hoy, sino la única cosa seria. Tenemos en nuestras manos, en nuestras manos de hombres fuera de la Historia, la única arma para dar rumbo distinto a la Historia, para apartarla del rumbo que sigue, que lleva al mundo directamente al abismo. Porque no otra cosa que abismo, y sin salida, sería que cayera, en todas partes, y tal es la amenaza que sobre él se cierne, en poder de burocratas y técnicos. No hay más que mirar para ver que en abismo sin salida se halla donde en poder de burocratas y técnicos está ya.

¿ Y si no se imitara al sindicalismo que hace falta, surgido en España, donde tan abundantes son sus semillas ? No sería nuestra la responsabilidad. Cada cual se habría buscado su suerte. La nuestra, cualquiera que fuera, sería envidiable. No imitados, allí estaríamos, para ser imitados. Fuessen cuales fueren las circunstancias, como en un oasis. Sólo en lugares muy lejanos de Europa podrían, no imitados nosotros en Europa, surgir otros. Pero el nuestro surgiría primero, indudablemente. Nos salvaríamos, cualesquiera que fueren los lazos que nos unieran al resto del mundo, o que a él nos ataran, del Gobierno de burocratas y de técnicos. Del cual el de Franco está mucho más cerca de lo que parece. Y el de no importa donde. No se dan pasos, en todas partes, sino por ese camino. Por el que ha avanzado más que ninguno otro país Rusia. La siguen, por él, los países que, si no surge el sindicalismo que puede evitarlo, con ella han de encontrarse. La siguen, bajo otro signo, pero hacia el mismo objetivo. Y aquí está el tema que salió, de refilón, en la crónica pasada. Más menoscuable el objetivo en Rusia, dije, por estar ya ahí cuál es. No puede resumirse de otro modo que como ya lo he resumido : hacer de la tierra entera un lugar de destierro.

Los españoles del destierro, y repito la aclaración ya tantas veces hecha de que se cuentan entre ellos todos los no salidos de España que en destierro están, son una cosa tan seria que podían cambiar el curso que hacia ese fin siguen los acontecimientos. Si no para los demás, porque los demás no quisieran, o no acertaran a querer, para sí. Allí estaría el oasis, en un rincón del mundo, todo él en poder de burocratas y de técnicos, que harían volver la mirada, con nostalgia, hacia el capitalismo desaparecido, y aun hacia la servidumbre, y aun hacia la esclavitud, menos, mucho menos indiferentes, con serlo tanto, ante la suerte del hombre.

### Las manifestaciones de los parlamentarios norteamericanos en Madrid

El « New York Times » ha publicado un despacho de su corresponsal en Madrid en el que recoge la declaración hecha por los parlamentarios norteamericanos que acaban de visitar aquella capital.

Le citada declaración, publicada por Mr. Joseph L. Pfeifer con la aprobación de todos sus colegas del grupo — dice el corresponsal — « expresa concretamente que ningún parlamentario puede hablar en nombre de todo el Congreso, y que las opiniones expresadas no tienen más valor que el meramente individual. La declaración — añade — expresa el criterio, compartido por muchos observadores en Madrid, de que los españoles han dado demasiada importancia a las declaraciones de miembros del Congreso que han pasado últimamente por esta capital, y que por lo tanto se sienten excesivamente optimistas sobre las posibilidades de obtener un empréstito americano en plazo próximo. Mr. Pfeifer expresó los sentimientos de amistad de Norteamérica hacia el pueblo espa-

ñol y su satisfacción personal por la visita. Pergañado :

« Se me ha preguntado con insistencia qué es lo que los Estados Unidos van a hacer respecto a España. Creo que la pregunta está mal planteada. No quiero ser duro si digo que España constituye un problema secundario para los Estados Unidos. Sin embargo, la ayuda de los Estados Unidos constituye un problema fundamental para España. La cuestión real es la siguiente : ¿ Qué es lo que España va a hacer en relación con los Estados Unidos ? Sólo los españoles pueden contestar a esta pregunta. »

« Se me ha preguntado también cuál es mi opinión sobre la cuestión de un préstamo a España. En nuestro país estos préstamos dependen del Export-Import Bank, que es una institución pública autorizada por el Congreso y administrada por nuestro Gobierno. La decisión de su con-

cesión corresponde, en última instancia, al Gobierno. Sería excesiva presunción por mi parte contestar a una cuestión tan compleja, tras una estancia tan breve en España. He de repetir de nuevo que no se trata de una cuestión simple cuya solución depende de los Estados Unidos, sino que, analizando bien, es España y el pueblo español quienes deben reovertir. »

Y el corresponsal concluye diciendo : « En todas las visitas oficiales o semi-oficiales — personalidades norteamericanas han realizado recientemente a Madrid, nadie ha hablado hasta ahora tan crudamente, aunque en términos amables — sobre extremos tan esenciales. Señalamos que la prensa franquista tuvo buen cuidado en omitir en su referencia de estas declaraciones los aspectos más fundamentales de, como puede verse, son bastante decepcionantes para los franquistas. »

Bajo el pretexto de gobernar las naciones, las han repartido en dos clases: los lobos y los corderos. No exagero; este es el espectáculo que realmente presenta Europa.

T. Jefferson

### ANTOLOGIA

## La conversación

**E** L ejercicio más fructuoso y natural de nuestra mente es, a mi modo de ver, la conversación. Su práctica me parece más dulce que ninguna otra acción de nuestra vida ; y por esta razón, si ahora se me mandara elegir, antes consentiría, según creo, en perder la vista que el oído o el habla. Los atenienses y también los romanos hacían mucho honor a este ejercicio en sus academias ; y en nuestros días, como se italianos conservan algunos vestigios, con gran provecho suyo, como se estudia de los libros es un movimiento lánguido y débil que no da calor ; estudio de la plática enseña y ejercita al mismo tiempo. Si converso con un hombre de alma vigorosa y recto justador, me busca el costado, me ataca por la izquierda y por la derecha y lo que a él le ocurre a mí me estimula ; los celos, la gloria, la rivalidad me impulsan y levantan sobre mí mismo ; y la unidad de pareceres es calidad totalmente fastidiosa en la conversación. Pero como nuestro espíritu se fortalece en el trato con espíritus vigorosos y ordenados, no se puede decir cuánto pierda y se bastardea con el continuo comercio y frecuentación que mantenemos con los espíritus bajos y enfermizos ; no hay contagio que cunda como éste ; por experiencia sé a cuánto se la vara. Me gusta discutir y calcular, pero con pocos hombres y para mi provecho ; pues servir de espectáculo a los grandes y hacer a porfía ostentación de ingenio y de pico, me parece oficio que no cuadra a un hombre de honor.

Defecto es la necesidad ; pero no poder soportarla, y sentir despecho y dejarse roer por ella, como a mí me ocurre, es otra suerte de enfermedad que no cede en mucho a la necesidad en lo inoportuna ; y de esto ahora quiero acusarme. Entro en conversación y en disputa con harta libertad y facilidad, tanto más cuanto que la opinión halla en mi terreno mal dispuesto para penetrar y echar hondas raíces ; no hay proporción que me asombre, ni creencia que me lastime, por contrarias que de las mías fueren ; ni hay fantasía tan frívola y extravagante que no me parezca adecuada a la manifestación del ingenio humano. Nosotros, que negamos a nuestro juicio el derecho de sentenciar, miramos muellemente las opiniones distintas, y si no les prestamos nuestro asentimiento, les damos oídos con facilidad. Si uno de los platillos de la balanza está vacío del todo, dejaré que el otro vacile bajo los sueños de una vieja ; y me pareceré excusable aceptar más bien de doce mero impar, y preferir el jueves al viernes ; y que me gustasen más doce catorce, que trece a la mesa ; y veré de mejor grado una liebre borrar mi camino que cruzarlo, cuando yo vaya de viaje ; y daré a calzar antes el pie izquierdo que el derecho. Todos estos desvarios, que gozan de crédito entre nosotros, merecen siquiera ser escuchados ; para mí no sobrepujan más que a la inuidia, pero la sobrepujan. Aun las opiniones vulgares y casuales son, en cuanto a peso, cosa distinta de nada en la Naturaleza ; y el que a ellas no se abandona, por ventura ha de caer en el vicio de la terquedad, queriendo evitar el de la superstitión.

La contradicción en el juicio, no me ofende, pues, ni me altera ; no hace más que despertarme y ejercitarme. Huimos de que nos corrijan ; y habríamos de buscarlo y procurarlo, sobre todo cuando haya de ser en forma de conversación, no de mandato. En cada oposición, no se repara en si es justa, sino cómo se librará uno de ella, a tueltas o a derechas ; en lugar de tenderle los brazos le alargamos las uñas. Yo consentiría a los amigos que me contradijeran desahogadamente : « Eres un necio ; estás soñando. » Entre personas de buen trato, me gusta la valentía de la expresión y que las palabras lleguen hasta donde alcanza el pensamiento ; es necesario que nos fortifiquemos el oído y lo endurezcamos contra la ternura del sonido ceremonioso de las palabras. Me gusta la compañía y familiaridad fuerte y viril, una amistad que se sienta hacedora por la aspereza y el vigor de su comercio, como el amor con los mordiscos y sangrientos arañazos ; nunca será cumplidamente vigorosa y generosa, si no es reñidora, si es civilizada y artista, si teme choque y se muestra como contenida.

MONTAIGNE.

## Pinchazos

### D. JAIME HA ENTRADO EN ESCENA

**L**A aparición del sordomudo Jaime, duque de Segovia, en la escena política, ha causado cierta confusión entre los monárquicos que sus aspiraciones al trono tengan la menor posibilidad de realización, sino porque pueden contribuir a minimizar las de su hermano menor, el pretendiente Juan.

En Madrid, las declaraciones del duque se han comentado ampliamente, siendo casi unánime la reprobatión, pues esos carcas no transigen con un sujeto divorciado a quien consideran como un perfecto calavera.

### LOS QUE SE HAN FROTADO LAS MANOS DE PLACER HAN SIDO LOS FALANGISTAS Y REQUETES.

### LA FAENA NO HA GUSTADO A LOS AMIGOS DE D. JUAN

**E**N Lisboa y Estoril los amigos de D. Juan atribuyen la polvareda publicitaria que rodea al sordomudo Jaime a las ambiciones de la ex-cantante Carlota, que pretende hacerse admirar en palacio cuando ya no sirve para el tablado. También se apunta en esos medios que el maquiavelismo de Franco y sus consejeros tiene alguna intervención en los proyectos del hermano mayor, con lo cual tratan de vergarse de Juan, que, como es sabido, no quiso conceder audiencia al candidato y además ha impedido que su hijo vuelva a España para seguir sus estudios.

### BUENO ESTÁ EL PATIO DE LOS MONÁRQUICOS...

### UNA ILUSION REPUBLICANA

**S**I embargo, una agencia de información, reanimada gracias a las experiencias del ingeniero Arquer, nos cuenta que la causa de D. Jaime ha ganado simpatías y va por muy buen camino. Este pollo, dice la agencia, es un perfecto Borbón, moremto y de perfil español, en tanto que su hermano es un Batemberg y parece nacido en Londres. También añade la agencia que D. Jaime no tiene nada que ver con el régimen franquista y, finalmente, señala : « Puede ser que tenga en sus manos — D. Jaime — las llaves de la puerta para restaurar la República en España, una República libre, nacional y democrática. » Vaya galimatías...

### EL MONARCA SE ANUNCIA COMO LOS PRODUCTOS DE FARMACIA

**D**E los comentarios que la prensa extranjera ha hecho a las declaraciones del duque, nos permitimos recoger el del diario « Paris » « Combat », que ilustra a los lectores sobre la preparación publicitaria de la conferencia jaimista.

El encargado de la propaganda del nuevo pretendiente es, según el referido periódico, un asistente italo-americano llamado Guido Orlando que, hasta hace poco tiempo, dedicábase a la publicación de productos farmacéuticos y estrellas cinematográficas. Ya veremos lo que sale.

### HAY VARIOS MILLONES A RECUPERAR

**C**TRO comentarío bastante divulgado es el de la International News Service que, además de los proyectos restauradores del duque de Segovia anuncia que éste tiene la intención de convocar un consejo de familia para liquidar el reparto de la herencia alfonsina. Evalúa dicha agencia el capital legado por el último monarca en 5.600.000 dólares, de los cuales 2.800.000 dólares se destinan a « garantizar » la continuidad de la dinastía en España. El duque, que hasta hace poco era considerado como un simple, reclama la parte destinada a la restauración y el pico que le corresponda al repartirse el resto del capital. Casi nada...

### BUENOS ADMINISTRADORES SON LOS BORBONES

**E**STE último aspecto de la disputa familiar borbónica justifica particularmente los rencores de los jaimistas contra la cantante Carlota, genio diabólico que ha permitido al hermano mayor recuperar el habla. Porque contra sus pretensiones al trono podían defenderse fácilmente y no así en cuanto a las reclamaciones económicas. Los principios no sueñan con la corona por espíritu patriótico y generosidad, sino por ser un medio para realizar, al amparo del Estado, los mejores negocios. En esto, los Borbones han revelado siempre tanta destreza como inmoralidad. Y se ve que los últimos descendientes de la real casa hacen honor a sus antepasados, pues antes de instalarse en el Palacio de Oriente ya están pagándose por la despesa. Excelente familia...